

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

AÑO 1

Puntarenas, Jueves 24 de Julio 1913.

Nº 3

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS C.

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

Organo del Partido Civil de Puntarenas

Saldrá dos veces por semana

REDACTOR:

EL PARTIDO CIVIL

EDITOR

JUAN B. ROMERO CASAL

Matando zancudos

Contestación al artículo "Club Político"

No quisiéramos ocuparnos de "El Pacífico" (que tiene tanto del nombre que ostenta como el Partido de don Máximo tiene de Republicano), aunque solamente nos proponemos rectificar y comentar en términos cultos lo que dice en su Nº 2.247

Ya pensamos que al contestarle veremos el efecto de un sombrero propinado a una lora, porque ellos no le conceden a otro partido el derecho de pensar, hablar y escribir aunque sea para defenderse de sus ataques. Ese derecho solamente lo tienen los republicanos de la Fábrica de don Máximo y ni él mismo se escapó de que lo denunciaran por Traidor a la Patria.

Sin perder tiempo, papel, (que no tiene decente), sin tanta palabrería reñida con el sentido común, debieron principiar por preguntarle al señor Zubiría si era verdad que solicitó esa noche que no se hablara contra don Máximo. Seguramente ese caballero hubiera contestado la verdad y expuesto las razones que tuvo para hacerlo; y toda esa letanía de frases a lo Vargas Vila como "Cimitarras" "Palmas triunfales" "Aceros" "Elefantes Blancos" Tejidos y bordados etc., etc. se hubiera economizado: — que no eran oportunas ni sirvieron más que para el basurero.

El autor del artículo "Club Político" es un portento!

Que se gravó la importación para con el producto hacer un Teatro? y quien le ha dicho a Ud. que se gravaron solamente los artículos que el Pueblo consume, como arroz, frijoles etc.? Se gravaron también los artículos de lujo, las alfombras, las cortinas de damasco, los cuadros, (todo aquello con que don Máxi-

mo adorna hoy su famoso Castillo).

Los que nunca han importado á Costa Rica otra cosa que "Delaciones" "Insultos" y "Groserías" no debieran quejarse, porque esa mercadería no paga derechos de Aduana y desgraciadamente aquí se hace mucho uso de ella, sin restricciones de ninguna clase.

Copiamos textualmente: "Reclinados en ricos sillones aterciopelados, iluminados por 3.000 bujías eléctricas que hacen el baño de oro de orientales salones y los mármoles de escalinatas por donde nunca trepa el pobre Pueblo"

Cuántas veces, señor articulista, habrá Ud. ido a reclinarse su rabadilla en esos mullidos sillones (tal vez, sin pagar la entrada), y porqué entonces no se ha conpadecido de ese pobre pueblo y lo ha llevado en su compañía en vez de obsequiarle con una peseta para que se tome un trago y grite "Viva don Máximo"?

El Palacio con torrecillas y cúpulas que edificó don Máximo, está acaso lleno de infelices, incurables, por magnanimidad de su dueño?

Y eso que no fué edificado con impuestos aduaneros sino con importaciones hechas de Nicaragua (lástima que el General Zelaya no pueda venir a reclinarse su cabeza en un mullido almohadón del dicho castillo), con los ₡ 53.000.00 recibidos por ir a hacer un mandado mal hecho, pues es sabido de todo Costa Rica que si don Ricardo no le hala el mecate, el patriota, el **Gran Republicano**, embauca al país en una negociación que le hubiera costado ₡ 400,000.00.

El articulista que se precia de patriota (¿cuál hueso?) debiera averiguar cuáles son los edificios construidos con el impuesto que se siguió cobrando cuando el Teatro ya estaba concluido y pagado y los Presidentes no se llamaban Rafael Yglesias.

Otro Civilista.

(Continuará)

De Manzanillo

En esta población nos encontramos en dificultades con respecto al Agente Principal de Policía que fué puesto por el Partido Duranista para azotar a los vecinos de este Distrito.

Esta autoridad está cometiendo mu-

chos abusos y ya el pueblo no soporta las genialidades que se gasta el conocido panzoncito que en mala hora nos han echado encima por el delito de ser ciudadanos concientes y libres que no queremos arrendar nuestras conciencias dejándonos imponer un candidato que no es del agrado de este pueblo.

Tenemos completa seguridad de que si las cosas siguen como van el pueblo perderá la paciencia y le dará una buena lección a este enemigo de los moradores de Manzanillo que tanta hostiliza.

De seguro, si el Ejecutivo no toma medidas serias y eficaces, no es extraño que el pueblo justamente indignado se haga justicia por su medio. Hay tal efervescencia y exaltamiento de ánimos que de un momento a otro sobreviene un choque de terribles consecuencias para la primera Autoridad.

Ojalá la información que se levanta contra Elebrok por atropellos al señor Gutiérrez le amplie en el sentido de averiguar muchas otras irregularidades cometidas por esa autoridad.

Corresponsal.

El porqué

¿Por qué los dos bandos opuestos, después del telegrama -pretexto, con el Partido Civil quieren nexo?

Por eso.

¿Por qué un buen ciudadano pretende aplastar un Mundo con enojo furibundo? Por no perder

Ambos Mundos.

¿Por qué el Jefe Supremo del Partido Fernandista, en Puntarenas, ofrece tocar degüello? Por tener el agua al

Cuello.

¿Por qué el Partido Civil no teme a las amenazas que sus contrarios le ofrecen? Porque tiene material para hacer muchos

Merengues.

¿Por qué llama la atención extraordinariamente que ya los Jefes del Fernandismo estén al romper los tratos? Por eso, porque no tiene nada de

Particular

Paco Rojo.

Un punto del Programa Civil

El Candidato del Partido Civil don Rafael Yglesias Castro, como hombre de energías excepcionales y de fuerza de voluntad incontrarrestable, al iniciar su próxima Administración y empuñar las riendas del Gobierno por el mandato de la mayoría del Pueblo de Costa Rica que hoy lo proclama, se propondrá cumplir uno de los más salientes puntos de su hermoso programa de Gobierno que se refiere al ensanchamiento de las vías de comunicación por medio de ferrocarriles que crucen las extensas regiones guanacastecas.

Esta obra grandiosa es uno de los tópicos principales que será objeto de especial atención por parte del Sr. Yglesias, una vez en el poder.

Hasta la hora todos los candidatos han prometido mucho al Guanacaste y ninguno ha hecho nada práctico y positivo en beneficio de esa fértil y rica Provincia que necesita especial atención del Gobierno. El Guanacaste se ha mirado por parte de los mandatarios antes y después de las Administraciones Yglesias, con verdadero desvío y sigue siempre, a pesar de sus riquezas naturales, siendo un campo de desolación y una especie de Siberia rusa que solo sirve a los gobiernos para mandar los vagos empedernidos que van a corromper las tranquilas costumbres de sus moradores.

Qué obras de utilidad se han llevado a cabo desde hace 12 años que dejó el poder don Rafael?

Solo se han conformado con colocar unos pocos puentes y nada más. En que se ha visto la mano bienhechora de los Gobiernos para promover el adelanto de esa desolada provincia?

El señor Yglesias sí está dispuesto a dar empuje eficaz a toda esa región y para ello se propone ante todo unirla con ferrocarril a las del interior y luego facilitar los medios para que los moradores se pongan en comunicación fácil y rápida con la ciudad de Liberia, uniendo también sus cantones con ferrocarril o tranvías eléctricos que faciliten el transporte de sus productos y el ensanchamiento del comercio re-

gional.

Mientras que esta necesidad no se realice tenemos por seguro que el progreso de esa región quedará siempre estacionado y sus moradores viviran pobres y arruinados.

Solo don Rafael Yglesias es capaz de sacar al Guanacaste de la postración en que se encuentra y por eso sus moradores en mayoría abrumadora son fervientes partidarios de su candidatura, pues saben que Yglesias lo que ofrece lo cumple y que para él no hay imposible ni dificultades, pues tiene empeño especial en realizar a toda costa la obra más útil y hermosa que demanda la Provincia para iniciar su engrandecimiento positivo.

Casal.

Leyendo la prensa.

CIUDAD DE GRECIA

El civilismo celebró ayer domingo, la reunión política más animada y concurrida que se ha visto en todas las campañas políticas.

Asistieron a dicha reunión no menos de mil personas, que para esta ciudad es mucho, pero mucho.

El acontecimiento ha llamado seguramente la atención de fernandistas y duranistas que han pedido comisiones de propagandistas que trabajen fijamente en este cantón para contrarrestar al civilismo.

Civilistas muéstranse sumamente satisfechos con avances aquí.

(Tomado de "La Información")

¿Qué tal? Solo de Grecia mil personas en una reunión sin anunciarse con *bombo y platillos*.

Qué dirán el fernandismo y el duranismo, que tan ufanos estaban con sus manifestaciones del domingo antepasado, tan anunciadas y preparadas y las cuales, según datos de ellos mismos, solo sobrepasaron en dos a tres centenares de hombres a la reunión del civilismo en Grecia, y eso que las manifestaciones fernandista y duranista en Alajuela y San José, respectivamente, eran de toda la Provincia y algo de las otras.

Por Telégrafo

De Las Juntas.

Directiva Civilista. — Puntarenas. Magnífico triunfo aquí. Sierra y Tres Hermanos una cabalgata de 65 civilistas, reunida de improviso, anonadó a nuestros escasos adversarios.

Roque muy aplaudido.

HUMBERTO ALVAREZ.

De Manzanillo.

Directiva Civilista. — Puntarenas. — Vinieron de Colorado cabalgata Duranista, compuesta así: veinte verdes, seis azules, cuatro rojos, ocho chiquillos. Suma.

V. SOLANO G.

GACETILLAS

Destitución.—Después de haberse levantado la información correspondiente fué destituido del puesto de Agente Principal de Policía de Lepanto el señor Carlos Bejarano a quien se le probó que estaba haciendo política fernandista. Celebramos mucho el procedimiento del Gobierno pues esto es una magnífica lección para las otras autoridades que tienen la pata metida en la política.

Están en capilla el de Manzanillo, y otro de por ahí que no ha sabido mantener la imparcialidad correspondiente.

Participación.—Don Juan Fait y Señora se han servido participarnos el próximo matrimonio de su hermana Señorita Agnes con el culto caballero don Juan Kumpel.

Agradecemos la atención y deseámosles felicidad a los futuros contrayentes.

Canjes.—Desde el primer número de este periodiquito, cumpliendo un deber de cortesía entre colegas, hemos mandado canje a toda la prensa del país.

Hasta la fecha hemos sido correspondidos solo por algunos, y como ya hemos cumplido con el deber, desde el próximo número en adelante solo mandaremos nuestro periódico a las publicaciones que nos hayan favorecido con el canje.

Beneficencia.— Esta noche dará la Empresa del Circo Progresista una función de gala a beneficio de los pobres de la Sociedad de San Vicente Paúl de esta ciudad.

Conocedores del espíritu caritativo de este pueblo, no dudamos que habrá hoy lleno completo en el Circo, máxime habiendo agrado tanto al público los trabajos de la Empresa.

Sorpresas fernandistas.— Cualquiera que vea las fotografías que se han puesto al público de la manifestación fernandista en Alajuela, se imagina que hubo la gente que allí aparece, la que, aunque no es mucha para la Provincia de Alajuela, ni es más de la que tuvieron. Este engaño obedece a que la fotografía son cinco vistas de la ovación, sacada en diferentes lugares, las cuales se han unido para sorprender a quienes no se fijan.

Enfermos:— Dos niñas de nuestro amigo don Roberto Rohmoser se encuentran enfermas de algún cuidado en Esparta. Hacemos votos por la pronta mejoría de las pequeñas.

Naturalizaciones.— Hay una disposición que obliga a los Gobernadores a remitir al Ministerio de Relaciones Exteriores los libros que llevan para naturalizaciones.— Con este motivo se hace muy difícil que los extranjeros naturalizados saquen certificado de su carta de ciudadanía, para no tener dificultades en las próximas votaciones. Muy práctico sería que el Ministerio remitiera a cada Gobernación los libros de su respectiva Provincia, por lo menos para que durante estos cuatro meses los partidos políticos tengan más facilidad para comprobar la ciudadanía costarricense de los extranjeros naturalizados.— ¿Qué opina el señor Ministro de Relaciones Exteriores?

Correspondencia. Suplicamos a nuestros correligionarios dirijan la correspondencia en esta forma:

Directiva Civilista Puntarenas.— Apartado 94.

Hotel Londres

Todos los domingos de 5 a 7 p. m. comida especial, amenizada por una notable orquesta. Precio del cubierto ₡ 2.00.

Tomás Fernández & Hermano.

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Depósito de Tabaco del General. Compra de granos. Magnífica existencia de abarrotes en general.

Teodoro Roiz

FABRICA

de Jabones y Velas

Almacén de abarrotes

Hotel Europa

Unico de 1a. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

EMANUEL MOISO.

Farmacia Universal

MANUEL J. GRILLO & CIA.

Acaba de recibir un inmenso surtido de drogas frescas y medicinas de patente que está dispuesta a vender a precios muy reducidos.

¡¡ Acudid y os convenceréis !!

HOTEL AMBOS MUNDOS

DE

ISIDRO MONTROY

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas.

FRANCISCA SALAMANCA

Ofrece a sus favorecedores y demás personas de buen gusto, un surtido completo de productos salvadoreños. Puros y Cigarrillos exquisitos, elaborados con tabaco legítimo.

Artículos especiales para el consumo diario.

Tabaco iztepeque legítimo. Azúcar salvadoreño de 1a. clase.

LA VIUDA ALEGRE

TIENDA DE NOVEDADES

CONSTANTE RENOVACION DE MERCADERIAS

PRECIOS SIN COMPETENCIA

SITUADA EN LA CALLE DEL COMERCIO.

TIP. CLAVERA Y HERMANO. — PUNTARENAS

Tienda de Novedades

DE
Victor Céspedes Duke

Acaba de recibir un lindo surtido de cuellos y puños, calzado americano, sombreros de paja, fieltro y palma.

No olvidar que estoy realizando todas las zarzas, gazas y sedas, y que el día 27 de Junio fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras.

Si Ud. tiene 100 tiquetes de mi tienda sírvase traerlos para devolverle ₡2.00 en lotería.

VISITAD MI TIENDA

EL BUEN GUSTO

Gran tienda de NICOLAS LIZANO C. Especialidad en sederías, adornos, géneros de lana y lino, y toda clase de telas de última moda, todo importado directamente de Europa. Completo surtido de papelería.

La Ciudad de Londres

DE
A. ASCH & BROS.
GRAN REBAJA DE PRECIOS

Tirantes blancos de ₡1.00 a ₡0.50; clavos de ₡16.50 a ₡14.95; bengalinas de seda de ₡1.00 a ₡0.60; gazas de ₡0.50 a ₡0.20; alforjas de ₡1.25 a ₡1.00; cobijas de ₡1.25 a ₡0.60; paraguas de ₡3.00 a ₡2.45; medias de hombre de ₡0.30 a ₡0.15; lavatorios de ₡50.00 a ₡22.00.

Solamente por el mes de Julio

HOTEL LONDRES

Frente a los Baños.  No confundirlo con "LAS BRISAS" 

Grandes comodidades para familias. Cuartos ventilados por las brisas marinas. Cantina y refresquería de primera.

Precios módicos. Servicio esmerado

Administrado personalmente por su propietario

CAMILO STOFFEL

La Mascota

Establecimiento de licores y abarrotes. Todo fresco y barato. Situado esquina frente parque LA VICTORIA.

López Cantillo & Hermanos

Fabricantes de hielo y refrescos gaseosos.
PUNTARENAS Y ESPARTA
AGENCIA EN PUNTARENAS
REFRESQUERIA DEL MUELLECITO

HOTEL "LAS BRISAS"

Se alquilan cuartos higiénicos y ventilados frente a los baños.

Se reciben pensionistas y pasajeros a toda hora convencionalmente.

Alimentación exquisita y bien preparada por su propietaria

Rosa Obando.

PAN - AMERICAN LIFE INSURANCE COMPANY
New Orleans U. S. A.

SEGUROS DE VIDA
Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00
200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$11.345.793.00
Segura - Sana - Conservativa

COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS
San José de Costa Rica

SEGUROS CONTRA INCENDIO
Capital y reserva más de ₡708.000.00
Polizas en vigor al 30 de Junio de 1913 ₡10.846.125.00
Para informes LUIS CASALVOLONE Agente REPRESENTANTE de casas extranjeras y del país OFICINA contigua a la casa de don Alberto Fait.
Puntarenas, Costa Rica

PACIFIC LUMBER CO.

SAN JOSÉ = OROTINA = PUNTARENAS

Se compra madera en trozas, pagando los mejores precios. Se atienden pedidos en nuestro aserradero de Pueblo Nuevo.

Especialidad en tablillas, guarniciones y tabloncillos. Maderas del Pacífico.

JAMES DAGAN, ADMOR.